
Цифры, которые привел в своем докладе на оче-
редном заседании столичного правительства
министр, руководитель Департамента природо-

пользования и охраны окружающей среды города
Москвы Леонид Бочин, просто сногсшибательны: за
год на территории города скапливается более 18
миллионов тонн различных отходов, в том числе бо-
лее двух миллионов тонн в жилом секторе, более
одного миллиона тонн в нежилом, 655 тысяч тонн
крупногабаритного мусора, 230 тысяч тонн меди-
цинских отходов.

На протяжении последних 10-15 лет объем раз-
личных отходов в жилом секторе, на предприятиях,
других объектах города ежегодно увеличивался на
3-4 процента, и эта тенденция будет сохраняться до
2010 года. Огромная мусорная свалка может дос-
тичь 220 миллионов тонн. В общем, сегодня в этом
«добре» сидим по уши, а завтра можем утонуть в
нем с головой.

Проблема эта имеет две стороны: во-первых, от
свалок, куда нередко попадают и чрезвычайно опас-
ные отходы, травимся сами, а во-вторых, захорани-
ваем миллиарды рублей, не извлекая из отходов
весьма ценные компоненты, из которых можно по-
лучать вторичное сырье для изготовления очень
нужных и полезных вещей. В цивилизованных стра-
нах давно создана целая индустрия по сбору, сорти-
ровке и переработке твердых и прочих отходов дея-
тельности человека и предприятий, и мусор превра-
щается в живые деньги, сохраняется в чистоте и
экология. К примеру, во многих западных странах
отработавшие свой срок автомобили попадают на
завод-изготовитель, где глубоко перерабатываются,
и вторичное сырье идет на производство новых ав-
томобилей.

А что же делается в этой сфере в нашем городе?
Нельзя сказать, что столичное правительство не ви-
дит «мусорной» проблемы или закрывает на нее
глаза: еще в 1992 году оно приняло постановление о
мерах санитарной очистки города от твердых и про-
чих отходов. За эти годы кое-что удалось сделать:
построено несколько мусороперерабатывающих за-
водов, а на заводах № 2 и № 4 даже работают уста-
новки, превращающие тепло от сжигания мусора в

электроэнергию. В Южном административном окру-
ге дело поставлено таким образом, что все отходы
собираются, сортируются и перерабатываются на
месте и уже ничего не приходится вывозить за пре-
делы округа на полигоны для отходов. Кстати ска-
зать, эти полигоны на территории Московской обла-
сти с каждым годом сильно дорожают, что ощутимо
бьет по столичной казне.

На заседании московского правительства отмеча-
лось: то, что сделано по санитарной очистке города,
сбору, сортировке и переработке отходов, - далеко
не решение «мусорной» проблемы. Например, име-
ющиеся мощности в 2004 году позволят подверг-
нуть термической обработке лишь 30 процентов от
общего объема отходов, остальные снова придется
отвозить на полигоны с очень крупными платежно-
накладными расходами для предприятий и столич-
ной казны. Практически пока нет никакой подконт-
рольной системы по сбору и переработке биологи-
ческих и медицинских отходов, которые представ-
ляют большую опасность для здоровья москвичей.

Правительство прекрасно понимает всю слож-
ность данной проблемы, и поэтому оно вынесло на
свое очередное заседание вопрос о концепции обра-
щения с отходами производства и потребления и о
проекте закона «Об обращении с отходами произ-
водства и потребления в городе Москве». Документ
этот очень многогранный и многоплановый, но, по-
жалуй, основной его подход к решению стоящей за-
дачи не запретительный или административно-
штрафной, а экономический: добиться того, чтобы
предприятиям, территориям было экономически
выгодно собирать, сортировать и на месте перера-
батывать отходы. Только при создании необходи-
мых экономически выгодных условий малый и
средний бизнес пойдет в «мусорную» сферу, где по-
ле для его деятельности просто безгранично.

Безусловно, за общей концепцией по обращению с
отходами производства и потребления должны пос-
ледовать современные конкретные программы по со-
зданию крупной «микроперерабатывающей» индуст-
рии, наподобие той, что создана в промышленности
и строительстве.

Николай АНДРЕЕВ
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ПОКА В ДРУГИХ СТРАНАХ ОТХОДЫ
ПРЕВРАЩАЮТ В ДЕНЬГИ, МЫ ТРАТИМ
ДЕНЬГИ, ЧТОБЫ СПАСТИ ЗДОРОВЬЕ 
ОТ ВРЕДНОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ ОТХОДОВ

День за днем:

Во всех жилых зданиях города до
1 сентября 2005 года будут установ-
лены общедомовые приборы учета
холодной и горячей воды, тепловой
энергии. Соответственно в список
жилищно-коммунальных услуг, пре-
доставляемых потребителям, будет
включена услуга по их ремонту и об-
служиванию. Как сообщили в комп-
лексе городского хозяйства, соот-
ветствующее постановление в пят-
ницу, 20 февраля, подписал мэр
Москвы.

В документе отмечается, что уста-
новленные в настоящее время в
центральных тепловых пунктах при-
боры учета тепла и воды использу-
ются малоэффективно. Причина в
отсутствии порядка расчетов с по-
требителями по их показаниям. В
связи с этим признано необходи-
мым разработать новую систему
расчетов с жителями за фактиче-
ское ресурсопотребление по показа-
ниям общедомовых приборов учета.
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С среду, 18 февраля, на террито-
рии ВВЦ открылась первая выстав-
ка-конференция «Наземный обще-
ственный транспорт в Москве -
2004». В ней приняли участие веду-
щие производители транспортных
средств, муниципальные и коммер-
ческие перевозчики. Инициатором
этого мероприятия выступила круп-
нейшая в России столичная компа-
ния городского пассажирского
транспорта - «Мосгортранс».

Значительная часть экспозиции
была представлена новыми перспек-
тивными моделями транспорта. По-
сетители выставки познакомились с
моделями, принципиально отличаю-
щимися от тех, что сегодня перево-
зят москвичей и гостей столицы. Это
автобусы марки ПАЗ, ЛиАЗ, ГолАЗ,
КАВЗ, КААЗ. Представлены были
также новые машины столичных
троллейбусных предприятий. 

В рамках мероприятий выставки
руководители столичного транспор-
та совместно с ведущими произво-
дителями подвижного состава, спе-
циалистами и учеными рассказали о
конкретных направлениях развития
транспортной системы города. Об-
суждался  международный опыт по
организации наземного обществен-
ного транспорта в мегаполисах. Зна-
чительное внимание было уделено
перспективам перевода автобусных
парков на альтернативные виды топ-
лива, использованию современных
технологий в управлении пассажир-
ским транспортом. Остро дискути-
ровался вопрос по кадровым проб-
лемам - привлечению трудовых ре-
сурсов из стран СНГ.

На необходимость руководство-
ваться «Правилами производства
земляных и строительных работ при
прокладке и переустройстве инже-
нерных сетей и коммуникаций в Мо-
скве» указано в распоряжении руко-
водства столичного стройкомплекса,
принятом в четверг, 19 февраля.
Распоряжение касается всех участ-
ников нового строительства - заказ-
чиков, застройщиков, инвесторов и
проектировщиков, а также строи-
тельных, ремонтных и эксплуатиру-
ющих организаций.

Появление документа вызвано
тем, что за последнее время резко
возросло число серьезных повреж-
дений инженерных сетей и коммуни-
каций во время производства земля-
ных работ при новом строительстве.
На восстановление поврежденных
сетей и ликвидацию аварий расходу-
ются значительные средства.
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ИНФОРМ
БЮРО

ЗЕМНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
НАЗЕМНОГО

ПОТРЕБИТЕЛЯ 
ПОСТАВЯТ 

НА СЧЕТЧИК
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РОЕШЬ ЗЕМЛЮ -
НЕ НАВРЕДИ

Между тем, согласно п. 1
правил, утвержденных
постановлением Прави-

тельства РФ, к транспортным
средствам «относятся автомо-
тотранспортные средства с ра-
бочим объемом двигателя бо-
лее 50 кубических сантиметров
и максимальной конструктив-
ной скоростью более 50 кило-
метров в час, тракторы, другие
самоходные дорожно-строи-
тельные и иные машины, прице-
пы к ним, подлежащие государ-
ственной регистрации, трамваи
и троллейбусы (далее - назем-
ные транспортные средства), а
также маломерные суда».

Возникает вопрос: как эваку-
ируется грузовой транспорт, за-

полонивший сегодня улицы Мо-
сквы? Пройдя только один
квартал Новочеремушкинской
улицы, я насчитал по крайней
мере полтора десятка грузовых
машин, стоящих тут, судя по ок-
ружающим сугробам, много
дней.

В аппарате начальника управ-
ления ГИБДД Москвы мне ска-
зали, что эвакуировать тяжелый

транспорт можно, однако сооб-
щить, располагают ли сегодня
фирмы, с которыми город за-
ключил договор, средствами
эвакуации, отказались.

Но дело даже не в этом. Допу-
стим, расчеты сделаны точно. Но
кто поверит, что эвакуация, ска-
жем, КамАЗа стоит столько же,
сколько вывоз «жигулей»? Еще
больший вопрос вызывает пар-

ковка: на пространстве, которое
займет такой грузовик, размес-
тится, верно, не одна малолитра-
жка. Невольно вспоминается
старый анекдот про повара, ко-
торый, делая паштет из рябчи-
ков, составлял его по принципу
«одна лошадь, один рябчик»...

Владимир 
ПОТРЕСОВ
Фото автора

Но вот разминка оконче-
на, начинается серьез-
ная игра. Аукционист

просит выключить мобильни-
ки и объявляет, что на торги
выставляются четыре лота.
Это акции АО «Алтуфьевское».
Первый - 30414 акций, состав-
ляющих 19 процентов от ус-
тавного капитала.

- Начальная цена, - объяв-
ляет Александр Жарков, -
3294524 рубля. «Шаг» аукцио-
на - 150 тысяч рублей. В торгах
принимают участие карточки
под номерами 17, 30 и 35...

Здесь, пожалуй, надо пояс-
нить, что «шаг» - это объявля-
емая аукционистом «прибав-
ка» к цене, и обратиться к
предыстории этого действа,
состоявшегося на Большой
Полянке, 41.

...Символично, что в качест-
ве пробного лота выбрали кни-
гу о Москве. Потому что аукци-
он, о котором идет речь, знаме-
новал собой открытие единой
торговой площадки, где на кон-
курсной основе, гласно и от-
крыто, в присутствии предста-
вителей СМИ будет совершать-
ся процесс перехода государст-
венного имущества в Москве -
объектов недвижимости, паке-
тов акций приватизируемых
предприятий, прав на аренду и
прочих активов - в руки эффе-
ктивных собственников. Идея
создания такой площадки дав-
но предлагалась мэром Моск-
вы Юрием Лужковым, обсуж-
далась в Мосгордуме и прави-
тельстве города.

Не случайно базой единой
торговой площадки стало спе-
циализированное государст-
венное унитарное предприятие
(СГУП) по продаже имущества
г. Москвы. Образованное в ок-
тябре 1998 года, оно является
правопреемником Фонда иму-
щества Москвы в части прове-
дения торгов московской не-
движимостью и акциями пред-
приятий. Здесь накоплен со-
лидный опыт проведения раз-
личных сделок со столичным
имуществом. Именно с помо-
щью СГУП проведен основной
объем работы по приватизации
более 20 тысяч предприятий
мелкого и среднего бизнеса. В
последние годы СГУП провел
несколько успешных аукцио-
нов, где стартовая цена объек-
тов городской собственности
была превышена в 3-10 раз.
Соответственно возрастали и
суммы, поступавшие в бюджет
города. 

Ежегодно СГУП продавал не-
жилых помещений более чем
на 1,5 млрд. рублей. Только
один пример. Четыре автоза-
правочные станции, принадле-
жавшие московскому предпри-
ятию, за которым числились
немалые долги, были проданы
более чем за 19,2 млн. рублей
при стартовой цене чуть более
1,7 млн. рублей. Чувствуете
экономический эффект молот-
ка?! Кстати, рекордным было
здесь и количество «шагов»
аукциона - 157.

Руководитель СГУП Влади-
мир Авеков открыт к общению
и доброжелателен. Он не толь-
ко чиновник, но и ученый - кан-
дидат экономических наук. На

вопрос о том, чем была вызва-
на необходимость создания
единой торговой площадки, от-
ветил так:

- Мэр и правительство горо-
да четко определили задачу:
если Москва расстается с го-
родской, то есть принадлежа-
щей всем москвичам собствен-
ностью, то продавать ее следу-
ет с максимальной выгодой.
Мы понимаем это так: каждый
год недвижимости надо реали-
зовывать как можно меньше, а
вот денег получать как можно
больше. Считаю важным тот
факт, что сейчас решения по
собственности принимаются в
одном месте - в правительстве
города. В прошлом году дохо-
ды, получаемые от городской
земли и имущества, составили
10 процентов от бюджета горо-
да. В этом году они могут со-
ставить 12 процентов, а в бли-
жайшей перспективе должны
подняться до 30-40 процентов
городского бюджета и достичь
100 миллиардов рублей в год.
Этой цели и будет служить
единая торговая площадка. От-
крытая продажа дает объек-
тивные ориентиры реальной
стоимости объекта, обеспечи-
вает прозрачную ситуацию во-
круг городской собственности
и денег. А это гарантия, что и
то, и другое будет эффектив-
нее работать.

Впрочем, не все имущество
идет с молотка. Не менее эф-
фективны закрытые аукционы,
когда сумма, которую участник
торгов готов выложить за объ-
ект, заявляется в запечатанном
конверте. Побеждает тот, кто
предлагает больше... Именно
так, на закрытом аукционе, бы-
ла решена судьба кинотеатра
«Форум». Претендентов на
этот объект с начальной ценой
более 43 млн. рублей оказа-
лось пятеро. Вскрыли первый
конверт. Заявленная сумма
впечатляющая - 65 млн. руб-
лей. Казалось, тут торгам и ко-
нец. Однако во втором конвер-
те обнаружили более предпоч-
тительное предложение - 69
млн. рублей. И только в треть-
ем конверте оказалась заявка,
решившая исход торгов, - 95
млн. рублей.

...Но вернемся в зал аукци-
онов на Большой Полянке.
Торги по первому лоту Алек-
сандр Жарков завершает уда-
ром молотка на пятом «ша-
ге». Пакет акций уходит к уча-
стнику под номером 17 почти
за 4,5 млн. рублей. То есть
аукционный приварок в го-
родскую казну составил при-
мерно 1,2 млн. рублей. Непло-
хо для начала.

Специалисты уже сейчас
уверенно говорят о том, что
единая торговая площадка
станет крепким связующим
звеном между столичными
властями и бизнесом. И в этих
отношениях город выступает
полноправным хозяином сво-
его имущества, используя его
с максимальной эффективно-
стью. Кроме того, чистота и от-
крытость аукционных торгов в
огромной степени сужают по-
ле для коррупционной дея-
тельности.

Петр ПОЛЫНОВ

Аукционист Александр Жарков опускает
молоток. Удар - и шедевр современной
полиграфии, альбом «Москва строит-
ся», обретает своего владельца за 2950
рублей при стартовой цене 100 рублей.
Разыгран так называемый пробный лот,
чтобы участники торгов освоились в ат-
мосфере аукциона. «Репетиция» необ-
ходима и для того, чтобы напомнить уча-
стникам об общих правилах торгов.

ЭФФЕКТ 
МОЛОТКА

ПО УШИ 
В... ЗОЛОТЫХ ОТХОДАХ

ЭВАКУАТОР И ПАШТЕТ 
ИЗ РЯБЧИКОВ

Как сообщала «МС»,
постановлением пра-
вительства Москвы
определены расцен-
ки на хранение авто-
транспорта на муни-
ципальных стоянках
(52,70 рубля в час), а
также стоимость
транспортировки
(1809,27 рубля).


